
商務及經濟發展局局長談「香港美酒佳餚巡禮」及本地遊旅行團 
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   以下是商務及經濟發展局局長邱騰華今日（十月二十三日）出席「香港美

酒佳餚巡禮」新聞發布會後，就「香港美酒佳餚巡禮」及本地遊旅行團會見傳媒

的談話內容： 
 
記者：局長，本地遊方面，領隊需要進行檢測，但有公司反映《本地遊防疫承諾

書》並沒有指明領隊要於何時進行檢測，並表示打算以普及社區檢測的結果作為

證明，這做法是否不理想？當局會不會指定出團前進行檢測的日期？旅議會（香

港旅遊業議會）的免費檢測安排未推出前，旅行社要自行支付檢測費用，會不會

考慮讓旅行社向政府報銷相關費用？如不可以的話，會不會不公平？ 
 
商務及經濟發展局局長：首先，本地旅遊豁免安排有兩個前設，第一是整體的防

疫工作要做得好，令香港市民出行時不會感到擔心；第二是業界要多走一步，在

過往一段時間，旅遊業界面對很大的困境，都十分期望恢復營運，如果防疫工夫

和業界的自發工作兩方面都做得好，大家就可以安心出遊；亦是基於這情況，旅

議會和業界也願意多走一步，透過約章進行多項防疫工作，譬如帶隊的（導遊／

領隊）要進行體溫檢查、保持清潔、旅程中要減少不必要的接觸、佩戴口罩等。

業界在起動（本地遊）的時候，若可如其他眾多行業般進行一次檢測的話，確實

會讓員工或顧客感到安心，但當然這仍要視乎風險。在採取了剛才提及的多種措

施後，這種本地遊方式的聚集基本上是較為安全的，因為每人上車都要進行檢查，

旅遊巴會進行消毒，行程亦會作出管理等。為了安心起見，政府會跟旅議會合作，

資助旅行社（為導遊／領隊）在起動時做測試，我知道旅議會下星期便會進行這

工作。我亦了解有一些旅行社很想利用這假期先舉辦（本地遊旅行團），我在此

呼籲大家不要嘗試在這問題上鑽空子，因為這樣會適得其反。假如你不能給顧客

信心，利用一個舊檢測（結果）作頂替，只會令顧客擔心。反之，我知道這幾天

有不少旅行社自行為員工做測試，或是有一個這幾天進行的（檢測結果），我相

信這能令人安心。若下星期可為整個行業安排進行檢測，便可盡快解決這問題。

我相信這是一個建立互信，行業自主多做一步的工作。把這些工作做好有利業界，

讓他們有經營空間，亦可參與政府早期為業界安排的「綠色生活本地遊鼓勵計劃」，

或是旅發局（香港旅遊發展局）推出的「賞你遊香港」計劃。如果（防疫工作）

做得好，市民便有信心，參加這些活動，既有折扣，又有（導遊）講解及導賞；

但若（防疫工作）做得不好，大家便會卻步，不會參加有懷疑（染病人士）個案

的（活動）。 
 
   整體而言，假如每個行業都能多走一步，大家有信心的話，我們便能逐步

恢復一些民生、經濟、出遊的活動；但如果疫情有任何轉變時，我們不會有任何



猶豫，將一些（放寛）措施收緊，所以這是一個互動的過程。我亦看到有旅行社

今天發表聲明，說清楚自己的立場。我們亦會透過旅議會進行巡查，希望把工作

做得更好。 
 
記者：檢測方面會否設時限，例如要求出團前兩至三天做這檢測會比較安心？另

外，現在已經預先支付檢測費用的旅行社，會否可以報銷相關費用？ 
 
商務及經濟發展局局長：檢測費用方面，正常來說會由旅行社或旅客負責。政府

不可能為市民及商界所有活動「包底」。很多旅行社已自行負責費用，但我亦希

望能在起動之初，為行業和市民建立信心，正如政府早期為某些行業，例如酒店

業，資助起動時的一次性檢測。 
 
   至於檢測的有效時限，正常的有效期限大概是數天至一星期，這亦合理。

這檢測並非醫學上必須的，即並非每個人做每件事之前，都要做這檢測，但若我

們為建立信心，能安排一個起動時的測試，自發進行，我相信業界懂得應怎樣做，

旅議會亦已和很多旅行社商討了合理的原則。我相信透過自律，業界會做好這方

面的工作，反之，若做得不好，會影響整個行業或市民的信心。結果，受苦將會

是行業，大家亦缺乏信心再出遊。 
 
記者：今天是放寬（本地遊）的首天，請問有沒有了解業界今天早上實施防疫措

施的情況如何？有沒有任何違規的情況？第二，請問「香港美酒佳餚巡禮」改以

「線上+線下」形式進行，會否擔心其吸引力大減，或對經濟效益有影響？ 
 
商務及經濟發展局局長：第一，豁免在今天星期五生效，所以這只是第一天。我

們在星期二公布（此豁免）時，曾與旅議會及業界開會商討，讓他們有數天時間

作準備，我亦知道有業界利用這數天時間作準備。當然，這（豁免）不是僅限於

這個周未，希望在疫情改善時，可以逐步騰出更多空間做這方面的工作。旅議會

亦承諾會作監察，（為本地團）設登記制度，（旅行社）如要享用豁免或政府給予

綠色旅遊的支援時，必須作登記及符合《承諾書》所列的情況，（旅行社）如未

能符合，簡單來說，會被取消登記，亦不能享受政府給予的資助，更不用說如果

市民對旅行社失去信心，對它的商譽亦有所損害。這是多管齊下而最合理的做法。

我相信市民大眾、傳媒，以至業界都會正面處理這件事。 
 
   有關「香港美酒佳餚巡禮」的問題，我覺得今次能夠以線上、線下形式舉

辦一個屬於香港品牌的旅遊節目，正正維護香港過往數年建立的良好聲譽。「香

港美酒佳餚巡禮」不單是香港，更是世界性備受注目的活動，因為香港是眾多酒

區最大的入口地，美酒亦是香港日常生活、飲食、消閒，以至旅遊方面的一大亮

點，因為香港（入口葡萄酒）免稅，加上美食佳釀雲集。雖然在疫情下，我們無



法安排實體的、如以往般於中環設立一個定點的大型活動，但我們可以將它化整

為零。第一，透過網上接觸的人數一定不會比親身到現場的人少，往年錄得數以

萬計的入場人次，現時於網上舉辦，基本上可以吸引全球人士參與。第二，我們

可以維持這個香港獨有的品牌。第三，（舉辦「香港美酒佳餚巡禮」）可以證明香

港在疫情下，若能做好防疫工作，做好推廣工作，我們有空間好好建立香港固有

的品牌。我希望這是一個新的開始，接着我們會有幾項活動以同樣形式，即線上、

線下的形式進行。我們亦會繼續做好推廣，讓香港人做好自己城巿的遊客，作為

招徠，當香港人參加這些活動感到開心和值得時，他們自然會向國際推介。 
 
（請同時參閱談話內容的英文部分。）  
 
完 
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